## En amont, des hypothèses sont faites sur l'endroit où se fera la sortie.

#### On examine des indices







- → la sortie est en rapport avec l'archéologie
- → les élèves pensent qu'il s'agit d'un lieu où on stocke
  - d'un lieu où on fait des recherches
  - d'un lieu où on fait des classements

## La journée devra déterminer si ces hypothèses sont justes

# Le déroulement de la journée

« Le matin, nous avons rencontré Romain Dumortier, notre guide. On a d'abord échangé sur l'archéologique en général : on a appris, par exemple, que les archéologues creusaient en carré » Neyla

« Avec l'atelier du matin, nous téions de vrais archéologues en herbe » (Sabtrina) : « Nous avons creusé avec des truelles la terre dans un pot, puis nous avons nettoyé les pièces que nous avons trouvées à l'aide de brosse à dents» (Liléa) et « on les a dessinées et étudiées » (Neyla)



la présentation de l'atelier







Les pots à fouiller







le report des inscriptions sur du papier millimétré





les pièces : statère des Parisii et denier des Eduens. Rouelle.



la frappe de la monnaie

« L'après-midi, on s'est intéressé d'abord au site de Ribemont -Sur-Ancre : Roger Agache, un spécialiste de photo aérienne avait découvert une villa gallo-romaine, puis ils se sont aperçu qu'il y avait un temple du dieu Mercure et en creusant encore plus loin, ils ont fait une découverte incroyable : des centaines d'os de squelette sans tête. C'était un sanctuaire commémorant une bataille, avec un autel des vaincus » (Neyla)



La maquette du temple



L'ossuaire

« Romain nous montré toutes les salles du centre de conservation et d'étude comme la salle des pierres - le lapidaire, le laboratoire où l'on étudie tous les objets qui arrivent, la pièce de stockage ... » (Elise)

#### Retour des élèves

- « J'ai adoré cette sortie car nous avons appris beaucoup de choses. La maquette de la reconstitution du temple était magnifique ! J'ai été très intéressée par toutes les salles que nous avons visitées avec Romain, c'était super ». Elise
- « J'ai adoré la maquette et tous les ossements. La maquette nous montrait vraiment comment les temples étaient. J'ai trouvé que tout ce que Romain disait était intéressant » Liléa
- « On a pu voir la reconstitution d'un ossuaire qui était un endroit où il y avait eu une bataille entre peuples gaulois (Celtes). C'était bien car je n'en avais jamais vu auparavant » Nicolas
- « J'ai été surpris quand j'ai appris qu'il y avait eu une découverte dans ce site qui était unique et mon moment préféré a été quand on a parlé du temple de Mercure vu que ça nous explique comment certains archéologues font pour trouver des vestiges et la maquette était bien. » Mathéo B.
- « Le matin j'ai appris plein de choses. L'après-midi était super avec la présentation du temple et avec les os surtout, c'était impressionnant » Alan
- « Ce fut assez captivant l'après-midi, et le fait d'avoir parlé avec une personne qui fait de l'archéologie était super intéressant. L'ossuaire était ... lugubre, sombre, bref 'était pas la joie, mais c'était génial et bien expliqué » Paul
- « J'ai bien aimé la sortie. J'ai appris des choses : j'ai découvert ce qu'était un charnier et j'ai vu un autel d'os » Léo
- « J'ai surtout aimé dans cette sortie quand Romain nous a montré comment frapper les pièces! Tous les os qu'il y avait, cela m'a énormément surpris! J'ai trouvé ça impressionnant. » Louka
- « J'ai bien aimé la partie où il y avait des os : ça m'a étonné qu'il y en ait plus de 4000 » Alexandre
- « J'ai vraiment aimé cette sortie : cela m'a beaucoup plu, surtout quand on a décoré déterré des pièces de monnaie dans des vases plein de terre. je ne m'attendais pas à cela. C'était une belle surprise. » Titouan
- « J'ai adoré quand on a joué le rôle de chercheur et d'archéologue. On a dû se mettre dans la peau du personnage. L'autel es os humains aussi m'a surpris car je ne savais pas qu'n pouvait mettre les os des gagnants et des perdants d'une bataille au même endroit. IL y avait une suoer ambiance pendant cette sortie. » Maëlys
- « Le meilleur c'était : l'atelier sur les monnaies antiques, de voir la découverte extraordinaire des ossements. C'était très bien comme sortie » Neyla

- « C'était intéressant d'écouter Romain Dumortier parler de l'origine des dessins sur les pièces gauloises. La visite m'a aussi beaucoup plu : l'explication de la découverte du temple si près d'Amiens et l'autel des os, c'était impressionnant de marcher sur la plaque de verre donc sur l'ossuaire ». Noé
- « C'était une sortie exceptionnelles. C'était passionnant. Nous avons beaucoup appris avec notre guide Romain et notre prof : les adultes nous ont transmis des savoirs à la manière de Prométhée. » Sabrina
- « ça m'a vraiment plu : on a parlé d'archéologie, fait une super activité. L'ossuaire m'a fait stressé, même peur, mais l'ossuaire m'a fait penser finalement que je pouvais me raconter plusieurs histoires. » Abdelwadoud
- « La sortie était très intéressante car nous avons découvert plein de choses sur les habitants de l'époque. Nous avons vu plusieurs méthodes d'archéologie. J'ai bien aimé la façon d'expliquer de Romain Dumortier. il était très passionné par ce qu'il racontait et par ce lieu. La fosse aux os était très impressionnante de part le nombre d'os présents. La reconstitution du temple d'Hermès m'a beaucoup plu car elle démontre l'architecture et les cultes des gallo-romains de l'époque. C'était une très belle sortie, j'engarde de bons souvenirs ». Léa
- « Ce qui m'a plu, c'est d'avoir su comment à l'époque, les os étaoient gardés, comment ils étaient superposés. Tout m'a plu. Merci d'avoir organisé cette sortie» Maëva
- « J'ai beaucoup aimé cette sortie : il y avait beaucoup e choses intéressantes. Ce qui m'a le plus surpris ets la salle d'os. On a appris beaucoup de choses et Romain expliquait très bien. Il y avait une bonne ambiance » Noa